
Bruno Mar chand se dit « heu reux » des résul tats du récent son dage Léger qui lui donnent un
taux de satis fac tion mitigé et placent Sam Hamad, can di dat non déclaré, pra ti que ment à éga -
lité dans les inten tions de vote à la mai rie.

« J’étais heu reux et ce n’est pas de la frime », répond le maire de Qué bec, au sujet des résul -
tats du son dage, qui révé laient que 46 % des son dés sont satis faits de son tra vail et que 44 %
s’en déclarent insa tis faits.
De plus, 53 % des répon dants ont a�rmé vou loir un chan ge ment à la mai rie.
CHANGEMENTS QUI IRRITENT
Selon M. Mar chand, c’est un score accep table dans le contexte, à un an de la �n du man dat.
« On a amené beau coup de chan ge ments. Et ça, c’est sou vent source d’irri ta tion, c’est nor mal.
»
Il cite l’amé na ge ment des rues, les pistes cyclables et la mobi lité durable et le sou tien à l’éco -
no mie.
« Il y a des choix qu’on fait. Et faire des choix, c’est renon cer à d’autres. […] D’en avoir fait
autant et d’avoir ce résul tat-là, pour moi, c’est de bon augure. »
Ses choix lui ont valu des cri tiques, recon naît-il.
« Les gens ont annoncé ma mort poli tique avec plu sieurs des déci sions qu’on a prises, à plu -
sieurs reprises. C’est pas gagné, c’est pas joué. Il y a encore de la place. Il y a une cam pagne à
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avoir. »
SAM HAMAD
M. Mar chand se garde bien de dis cou rir sur son poten tiel adver saire, Sam Hamad, qui n’a pas
con�rmé sa pré sence sur les rangs dans la course à la mai rie de 2025.
« Tout le monde sait qu’il est là. C’est le plus long e�euillage. Il donne tous les signes », com -
men tet-il briè ve ment, en sou riant.
M. Hamad est cré dité de 37 % des inten tions de vote, contre 39 % pour le maire.
L’ex-ministre libé ral a d’ailleurs réagi suc cinc te ment au son dage en sou te nant : « Pour un
gars qui n’a pas annoncé sa can di da ture, c’est une bonne nou velle qui va aider sa ré�exion. »
Bruno Mar chand rap pelle qu’il est arrivé à la tête de la Ville en pleine pan dé mie et que son
équipe a dû « apprendre les rouages » pen dant les six pre miers mois.
Ce qui lui a ensuite laissé deux ans et demi pour implan ter les chan ge ments qu’il sou hai tait.
PAS EN CAMPAGNE
Il n’a pas l’inten tion de pas ser la der nière année de son man dat à faire cam pagne.
« Je veux livrer encore des choses. Est-ce qu’il va res ter des choses à livrer après ? La réponse
est oui et j’ai le feu sacré pour le faire, évi dem ment. Je ne veux pas que les obses sions élec to -
rales per son nelles viennent in�uen cer. »
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Après la ren trée di�  cile qu’il a vécue et des résul tats de son dage dévas ta teurs, le maire Bruno
Mar chand aurait dû cher cher, en entre vue édi to riale, à ajus ter le tir, à recon naître cer tains
torts et à mani fes ter une plus grande volonté d’écoute. C’est tout le contraire qui s’est pro -
duit.

Bruno Mar chand est entré pour l’entre vue avec Le Jour nal, qui s’est dérou lée dans la salle du
conseil muni ci pal, les traits tirés et la mâchoire ser rée.
Certes, un virus lui est passé sur le corps, l’empê chant de prendre part au pre mier conseil de
la ren trée. On com pa tit sin cè re ment.
FRUSTRATION ENVERS LES MÉDIAS
Mais ce virus ne peut pas tout expli quer, à com men cer par cette frus tra tion qu’expriment
ouver te ment le maire et une par tie de son entou rage par rap port aux médias.
Contrai re ment à ce qu’il veut bien lais ser paraître, Bruno Mar chand s’avère en e�et un élu
hyper sen sible à la cri tique, qui n’écoute pas beau coup son entou rage.
Celui qui est devenu maire de Qué bec il y a trois ans se sent visi ble ment per sé cuté au moindre
com men taire.
Un élu à l’écoute devrait pour tant trou ver le moyen de sai sir les cri tiques pour s’éle ver et
mieux orga ni ser la suite.
C’est d’autant plus vrai quand un son dage Léger
Le Jour nal, paru mardi, révèle qu’une majo rité de citoyens de Qué bec sou haitent un chan ge -
ment à la mai rie, alors qu’à peine 29 % sou haitent que l’équipe actuelle demeure en place, et
qu’un adver saire qui ne s’est même pas encore lancé o� ciel le ment dans la course vient lui
chau� er les oreilles, à un an des élec tions muni ci pales.
Le maire se défend de ne pas écou ter les citoyens et y voit une ques tion de convic tions et de
cou rage.
Sur la mobi lité durable, par exemple, il estime que Qué bec doit pro gres ser et e�ec tuer un
virage pour o�rir des alter na tives à l’auto mo bile.
C’est d’autant plus vrai que les pré vi sions de crois sance démo gra phique s’avèrent deux à trois
fois plus impor tantes pour 2040.
Loin d’avoir envie de faire une guerre à l’auto – expres sion qui, iro ni que ment, pro vient de
Jean-françois Gos se lin, son ancien adver saire à la mai rie qu’il a neu tra lisé en l’inté grant à
son équipe –, il déclare la guerre à la conges tion.
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M. Mar chand a tout à fait rai son. Qué bec a gran de ment besoin d’un coup de barre. Une grande
résis tance au chan ge ment com plique beau coup les choses.
La mau vaise foi du gou ver ne ment caquiste n’aide pas non plus, comme on l’a vu dans le dos -
sier du tram way, que le maire a eu le cou rage de défendre.
Mais cette réa lité implique d’autant plus un e�ort de vul ga ri sa tion et de com mu ni ca tion de la
part du maire.
Il doit s’assu rer que les citoyens com prennent bien pour quoi il faut e�ec tuer ce virage, quels
en seront les béné �ces et pour quoi on fonce dans le mur si on ne réagit pas.
SUR LE TERRAIN
Le maire doit aussi s’assu rer d’être plus pré sent sur le ter rain. Absent de l’espace public
durant de longues semaines chaque été depuis deux ans, il ne peut se conten ter de publier des
vidéos sur les réseaux sociaux.
Les réseaux sociaux peuvent être utiles pour faire de la péda go gie. Mais il ne s’agit que d’un
outil parmi d’autres. Et encore, si on ne les uti lise que pour l’image, ça ne vaut pas cher.
Au lieu de se bra quer et d’en vou loir aux médias, cible facile pour un poli ti cien en chute,
Bruno Mar chand aurait tout avan tage à faire une intros pec tion et à ra�  ner son plan pour la
suite. Il n’est pas trop tard, mais le temps com mence à pres ser.
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Plu sieurs auto mo bi listes et tra vailleurs de la région de Qué bec s’entendent pour dire que la
situa tion de la conges tion auto mo bile n’a jamais été pire que ce qu’elle est depuis quelques
mois, alors qu’elle conti nue de s’aggra ver depuis mardi à cause du retour en classe et des
chan tiers de construc tion.

« Il y a des chan tiers impor tants et le parc auto mo bile n’arrête pas de gros sir. Depuis que les
gens sont reve nus au bureau, c’est pire que jamais », constate Maryse Poi tras, une employée
du trans port mari time ren con trée à la pompe à essence.
Comme d’autres usa gers de la route avec qui Le Jour nal a pu s’entre te nir, elle a�rme avoir dû
chan ger ses habi tudes de dépla ce ment ces der niers temps, pour faire face aux aléas de la
route.
« Je pré vois une bonne heure et demie pour être sûr d’arri ver à temps à Qué bec en par tant
avant 7 h, sou ligne Sébas tien Des meules, qui habite dans l’est de Lévis et qui tra vaille dans

Des usa gers de la route doivent modi �er leurs habi tudes pour arri ver à temps
à leur des ti na tion
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Sainte-foy. Depuis la ren trée, je perds au moins deux heures par jour sur la route. »
Des repré sen tants du Jour nal ont eux mêmes pu consta ter les di�  cul tés de dépla ce ments sur
les deux rives du �euve.
Entre 7 h et 8 h mardi, il fal lait comp ter plus de 1 h 30 entre le sec teur de Pin tendre, à Lévis, et
le centre-ville de Qué bec en rai son de la conges tion monstre sur l’auto route 20 et près des
ponts.
Le constat est le même dans la Vieille Capi tale, où un membre de notre équipe a mis plus de 40
minutes pour e�ec tuer le tra jet entre l’ave nue D’esti mau ville et nos bureaux, situés dans le
sec teur de Vanier, en emprun tant l’auto route Félix-leclerc.
CAMIONNEURS À BOUT
Di� é rents livreurs et camion neurs croi sés aux abords d’une sta tion d’essence s’accordent
pour dire que la région de Qué bec tra verse, ces der niers temps, la pire crise de conges tion
rou tière qu’ils aient jamais connue.
« Le moins sou vent j’ai besoin de prendre le pont, le mieux je me porte, fait valoir Simon
Beau doin, un conduc teur de semi-remorque pour l’entre prise Dis tri bu tion Alex Cou lombe, à
Qué bec. Depuis le début de l’été, il y a du tra �c à toute heure du jour. »
QUAND ON SE COMPARE À MONTRÉAL...
D’après Syl vain Rous sel, un trans por teur de car bu rant ori gi naire de Mont réal, les rési dents de
la grande région de Qué bec devraient encore se comp ter chan ceux.
«Je com prends leur frus tra tion, parce que c’est vrai que c’est de pire en pire à chaque fois que
je passe dans le coin. Mais dites-vous qu’on est à peu près au 1/5 de ce qu’on peut voir à
Mont réal et dans d’autres grandes villes du Canada.
Quand on se com pare, on se console ! » lance-t-il.
PLUSIEURS CHANTIERS EN COURS
Les chan tiers d’enver gure, comme ceux de la tête des ponts ou de l’auto route Félix-leclerc,
deman de ront aux auto mo bi listes de prendre leur mal en patience pour encore un moment.
La fer me ture du pont de Qué bec chaque �n de semaine au cours du mois d’août a éga le ment «
contri bué à la grogne », selon David Miousse, un homme qui habite à Sain thenri, dans Bel le -
chasse, depuis 12 ans.
Ques tion née sur les impacts des tra vaux sur la cir cu la tion à Qué bec et la ren trée uni ver si taire,
la rec trice de l’uni ver sité Laval, Sophie D’amours, a com paré les désa gré ments à la réno va tion
d’une cui sine.
« On trouve ça di�  cile, parce qu’il faut s’adap ter et laver la vais selle dans la salle de bain et
qu’il manque d’espace. [...] Les tra vaux, inévi ta ble ment, ont des impacts, mais c’est pour une
bonne nou velle plus tard. »
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